

EL FIGARO

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

DIRECTOR, REDACTOR Y PROPIETARIO, M. ARGÜELLO DE VARS

AÑO I

San José, martes 20 de Abril de 1897

NUMERO 25

LA PERLA ANTILLANA GRAN JOYERIA Y RELOJERIA de F. López García.

En esta antigua casa, cuya fama depende del interés que ha tenido en que nada falte al regalo, buen gusto y cultura de la sociedad, hay ahora el más nuevo y acabado surtido de prendas delicadas que ostentan el sello enaltecedor de los talleres franceses.

Las señoras y señoritas encontrarán las galas de oro y de piedras finas, á múltiple variedad.

Los caballeros tendrán en nuestra JOYERIA los más cautivadores solitarios de fúlgido brillante.

En RELOJES varios

no es posible que

LA PERLA ANTILLANA

tenga competencia.

PARA OBSEQUIOS

Tiene el buen gusto lo más nuevo y de fantasía extraordinaria. No olvidemos que las ALHAJAS nuestras son francesas y por consiguiente del mejor oro, de la más linda pedrería y del más sólido trabajo.

Montamos Brillantes al gusto del cliente.

SAN JOSE

Francisco Jinesta Soto

—ALAJUELA—

Ofrece al culto público alajuelense un completo surtido de mercaderías para todos los gustos, todas las necesidades y todas las clases.

También en San Pedro de Alajuela ofrece una variada existencia de toda clase de abarrotes, principalmente los de primera necesidad. Todo el que haga sus compras en casa de Jinesta Soto quedará contento del buen servicio de sus dependientes, de la suma actividad á la par que prontitud que se gastan con los compradores.

EN LA OFICINA DE MANUEL ECHEVERRÍA

Abogado y Notario.

SE VENDE:—I. Una finca en Santiago, línea ferrea al Atlántico. Contiene 30 manzanas más ó ménos, de las cuales hay 2 de café nuevo en plena producción, 2 de caña de azúcar, 3 de potrero y el resto de breñón y montaña. Hay buena casa de habitación, buenas aguas, 4,000 piés de almáizga de café, y dista 400 metros de la estación del ferrocarril. Es una buena oportunidad y se vende barata.—II. Setecientas manzanas ó parte de ellas en la mejor posición de San Carlos, frente á las fincas de Amerling; tiene por límites naturales los ríos Cooper y San Rafael. Recuérdese que la carretera á San Carlos está casi lista.—III. Una casa en Limón, que fué de Mr. Pattis, cerca de la del doctor José Ma. Castro F.—IV. La casa que en Puntarenas ocupa don Narciso Delgadillo y que fué de don Moisés Aguilar. Se vende baratísima.—V. Un magnífico lote en Richmod, á 50 varas de la Sabana es vecino de los de don Rafael Iglesias, don Ricardo Montealegre y don Eloy Trujillo y mide 2,500 varas cuadradas.—VI. 100 manzanas de terreno, conteniendo 20 de bananos de 6 meses, en Madre de Dios.

SE COMPRA:—I. Acciones del Banco de Costa Rica.—II. Un lote esquinero en el barrio de Amon.—III. Una finca de café que valga de 20,000 á 30,000 pesos, y que esté cerca de San José, Heredia ó Cartago.

EL FIGARO

TELÉFONO 195. APARTADO 142.
Administrador.

ABRAHAM MADRIGAL J.
CONDICIONES:

El Figaro se publicará diariamente, con excepción de los días siguientes á los festivos.

La suscripción por un mes vale un peso.

Número suelto, diez centavos.

Avisos y comunicados, á precio convencional.

Ventajas de la suscripción:

El suscriptor á este diario tiene derecho á lo siguiente:

1º—A dirigirse á la Administración del periódico en demanda de toda clase de datos concisos sobre comercio, agricultura, organización de oficinas públicas, estadística, despacho de correos, etc.

2º—A solicitar de la misma Administración (éstos los que viven fuera de la capital) el despacho gratuito de comisiones y diligencias rápidas, tales como averiguar en las Salas de Apelaciones y Juzgados el día señalado para vistas, pruebas, etc., el precio corriente de mercaderías, el estado de salud de algún pariente ó amigo; en fin, cuanto le interese á cada cual, siempre que no exija pérdida considerable de tiempo.

3º—A que se le restuelvan gratuitamente consultas sobre negocios judiciales.

4º—A usar gratis las columnas del diario, en defensa propia y para propagar alguna idea ó dar á conocer las comodidades, productos, condiciones, ventajas de algún negocio, de una finca, etc.

El diario se compromete civilmente y de una manera formal al cumplimiento de lo expuesto, sin cobrar otra cosa que el valor de la suscripción.

Administración.—La oficina de Administración de El Figaro está situada en el bufete del Director, al lado de la sastretería de Valenzuela, al frente de la oficina de contabilidad de los señores Alfaro y C^{as}.

Ferrocarril de Costa Rica



AVISO

Se avisa al público que, desde el domingo 11 de Abril las siguientes modificaciones regirán en las salidas y llegadas de trenes.

El tren que sale de Cartago á las 7 a. m. saldrá á las 6.55 a. m. y llegará á San José y estaciones intermedias cinco minutos más temprano.

El tren que sale de San José para Alajuela á las 7 a. m. saldrán las 8.05 a. m. y de Heredia á las 8.35, llegando á Alajuela á las 9.10 a. m.

El tren que sale de Alajuela á las 7 a. m. saldrá á las 6.55 a. m., y de Heredia á las 7.32 a. m. llegando á San José á las 8.02 a. m.

El tren que sale de Alajuela á las 8.40 a. m. saldrá á las 9.30 a. m., saliendo de Heredia á las 10.07 a. m., y llegando á San José á las 10.37 a. m.

El tren que sale de la Junta para la Línea Vieja á las 12.55 saldrá á las 12.35, llegando á Guápiles á las 3.15 p. m. y recorriendo el trayecto con el correspondiente adelanto.

H. BARFIELD,
Administrador.

San José, Abril 1º de 1897.

BOTILLERIA ESPAÑOLA

—DE—

LUIS ARCE

CALLE CENTRAL SUR, Nº 35 TELÉFONO Nº 94 APARTADO 196.

Especialidad en vinos de las mejores marcas.

VINOS PARA FAMILIAS

Tinto para mesa á 50 cts. botella sin envase.

„ á \$ 6 docena sin envase.

Burdeos á 60 cts. botella sin envase.

„ á \$ 7 docena „

Vinos finos hasta \$ 5 botella.

Cantina bien surtida. — Se sirve á domicilio.

SE ALQUILA

La casa esquinera en el alto de la Estación ocupada anteriormente por la Compañía del Ferrocarril.

Ramona S. de Gonzáles

ALMACEN FRANCES.

De Eugenio Lamiccq

—ACABAN DE LLEGAR—

Sardinas y pescados de varias clases.—Latas de conservas alimenticias francesas, inglesas y americanas. BACALAO DE NORUEGA.

Abarrotes de todas clases

UN GRAN SURTIDO. En existencia siempre se encontrará un surtido de Vinos de mesa, Generosos, Coñac y Licores extranjeros.

EL FIGARO

Director,

M. ARGÜELLO DE VARS

ENERGIA LAUDABLE

Tan conocidos son ya los vacíos y deficiencias del servicio que nos da la Empresa del Ferrocarril, que no hemos querido ocuparnos en el asunto, siendo, como es, muy sabido que nada habrá de sacarse de todos los esfuerzos que haga la prensa en tanto que el Gobierno vacile en tomar una resolución enérgica.

A hora encontramos la oportunidad de referirnos al particular, pues hemos tenido informes verídicos de algo ocurrido últimamente y que demuestra que ya la medida rebalsa, por lo cual es posible que al fin se dicten disposiciones tendientes á mejorar el mal servicio de que todo el mundo se queja.

En los trenes que partieron para Limón el Miércoles Santo, iba el señor Doctor Ulloa, Ministro de Gobernación y Fomento; pudo él notar que los pasajeros eran numerosos y estaban con la mayor incomodidad, insupportable casi en un trayecto tan largo. La Empresa vende todos los pasajes que le comprenden, sin preocuparse de si tiene carros suficientes, y aunque los tenga, suele no ponerlos, debido á que nuestro público pacientísimo no sabe reclamar el derecho que tiene á un asiento cada pasajero; por lo general, va mayor número que el que humanamente cabe en los trenes y nadie se queja de semejante abuso. Pues bien, el Miércoles Santo, según se nos ha informado, el señor Ministro de Fomento dió orden, al llegar á Turrialba, de que no continuara la marcha del tren, mientras no se pusieran los carros necesarios para conducir cómodamente á todos los viajeros hasta su destino. Tan enérgica actitud puso en grandes apuros á la Empresa, y solo á instancias de los mismos interesados, que deseaban terminar la jornada á todo trance, consintió el señor Ministro en que el tren saliera para Limón.

Muy digna de recomendar

ción nos parece la conducta del Doctor Ulloa en este caso y tanto lo es que si, como lo creemos, persiste en su actitud y dicta las órdenes correspondientes á fin de evitar para lo sucesivo, el abuso apuntado, habremos alcanzado un triunfo notable en favor del público, una mejora importante en el servicio del ferrocarril.

RESURRECCION DEL MORISMO

O lo que es lo mismo: don Juan Rafael Mora, abandonando su tranquila tumba, ha resucitado, cual nuevo Lázaro. Eso quiso decir *El Herald*, ó no quiso decir nada. Que esa clase de sandeces se ocurra á un bienaventurado de tantos que abundan en la raza humana, se comprende; pero que tal disparate se lea en el periódico que dirige mi estimado amigo don Pío Viquez, cuyo talento tanto admiro, no tiene explicación, ó mejor dicho, solo tiene una; el simpático escritor no ha visto, quizás, lo que su gacetillero ha escrito en *El Herald*. Escribo, pues, no para combatir una idea que no ha tenido mi amigo don Pío, sino para tranquilizar á lo que aun resta de los verdugos de Mora, que ya es poca cosa.

Nada me sería más grato y satisfactorio que llegar á convencerme de que en Costa Rica existen ó han existido partidos políticos que trabajan por implantar principios y reglas de gobierno que aseguren la libertad del individuo, la independencia y la soberanía de la Nación y el orden y el progreso de los asociados, en vez de lo que realmente hemos tenido; es decir, bandos ó agrupaciones que se proponen colocar á tal ó cual persona *grata* en el Supremo Poder. Es humillante y verdaderamente deplorable que así pasen las cosas; pero, nada adelantariamos con forjarnos ilusiones y cerrar los ojos ante la verdad. ¿Cuándo y cuál ha sido el partido político que, prescindiendo de las personas, solo haya perseguido un ideal cualquiera, ya sea la democracia pura, ó el gobierno de ciertas clases privilegiadas (Aristocracia) ó, en último caso, siquiera de Monarquía Constitucional? Ninguno. Republicanos somos todos porque lo heredamos de nuestros antepasados, y aun esa sencilla herencia la hemos averiado, conformándonos con el nombre y alejándonos cada día más de la esencia. Imperios y Monarquías abundan en el mundo, cuyos soberanos tienen

menos poder efectivo que nuestros señores y dueños los Presidentes Constitucionales ó *Constitucionalicidas*. ¡Dichosos de nosotros, libres y altaneros republicanos, si llegamos á gozar algún día de las libertades y garantías que las leyes, y, más que las leyes, las costumbres, brindan en Inglaterra, Bélgica, España é Italia á sus *oprimidos* súbditos. De aquí deduzco, sin esfuerzo alguno, que donde no hay partidos que profesen un determinado credo político, cuando los hombres se reunen bajo una bandera común, es para derrocar el Gobierno de Aníbal, ó para hacer elegir un César, ó, sea elección, elevar á Sila al Poder Supremo. ¿Y, con qué objeto seguimos á ese Jefe, que pretendemos colocar en la silla Presidencial? Con uno de dos fines: sea el primero, y este es el bueno, el legítimo, el que no excluye el patriotismo, y el que se puede confesar sin sonrojarnos: poner á la cabeza de los negocios públicos un sujeto digno, probo y honrado. El segundo, es, y este generalmente se oculta y disfrazo lo posible: hacer Jefe del Estado á la persona que más conviene á nuestros particulares intereses.

Que mis compatriotas perdonen mi ruda franqueza. Ya sé que muchos escritores del país tienen otra opinión, y algunos se indignarán de mi terquedad. Yo no los contradigo, ni me empeño en que piensen de otro modo; los dejo en su consoladora creencia, que indublemente es de buena fe, y me quedo con la mía, que no la es menos.

¿En qué se diferenciaban los Moristas de los que no lo eran? ¿Acaso don Braulio Carrillo, el Dr. Castro ó el Dr. Montealegre profesaban principios diferentes en política, que los que á Mora servían de base para su gobierno? Esos señores y todos los que han seguido nuestros destinos han sido *seudo republicanos*, esto es, Republicanos en la forma y soberanos más ó menos absolutos en el fondo. Mora fué popular y muy querido y respetado por sus conciudadanos, por la nobleza y elevación de sus ideas, por su proverbial probidad y pureza en el manejo de las rentas públicas y por su sin igual patriotismo. Eso no quiere decir q' otros de nuestros gobernantes carecieran de algunas ó de todas esas bellas cualidades. Moristas eran, pues, los amigos de Mora como eran Carrillistas los de Carrillo y Guardistas los de Guardia. Mas, una vez que esas personas desaparecen, porque mueren, ó porque se inutilizan para prestar los servicios que de ellos se esperaban, también desaparecen sus partidos, no quedando en

los que lo formaban, más que un recuerdo grato ó desagradable de sus acciones y un juez imparcial é incorruptible: la Historia. ¡Qué sería de las víctimas de los malvados y de los mártires de los pueblos, sin ese arcano sagrado donde las naciones anotan minuto por minuto la vida, las virtudes y los crímenes de sus buenos ó malos hijos !!

Para don Juan Rafael Mora y el General Cañas ha sonado ya, en el cronómetro de la Historia, el día de la rehabilitación y de la justicia. Por eso escribo y hago reminiscencias q' no agradan á algunos seres desequilibrados á quienes mortifica y enferma el temor de que los costarricenses conozcan y juzguen á los que sacrificaron á dos hombres que nunca tuvieron otro pensamiento, ni su corazón otro móvil que el de un puro y sublime patriotismo.

No se trata, pues, de resucitar á los muertos, ni de tomar los nombres de los que libertaron á la América del filibusterismo, como bandera política. Respetamos demasiado la memoria de esos héroes para enlodarlos y empedregarlos, haciéndolos solidarios de nuestras pasiones.

¿Y qué diremos de los que no temen que los pulverice un rayo de la Divinidad como profanadores de los sepulcros? ¿Y qué otra cosa son los que mezclan y han pretendido confundir á los falsificadores de billetes del Banco y los conspiradores que introducen proclamas en barriles, con las serenas é inofensivas reminiscencias del pasado que hace algunos meses vengo haciendo y en las que he procurado no molestar á nadie, pasando como sobre brasas cuando me ha sido preciso tocar ciertas cuerdas que podrían afectar á las personas que han sobrevivido á aquellos dramas sangrientos?

No imitemos á los niños. No juguemos con las cosas serias. En ese juego nadie sabe quien pierde. Dejad tranquilos á los muertos; verdugos y víctimas, duermen ya el eterno sueño. No despertéis á los unos ni á los otros, porque podriais arrepentiros.

MANUEL ARGÜELLO MORA
Abril 18 de 1897.

LITERATURA

UN VIAJE A PIE DESDE SAN REMO A MONTE CARLO

(Escrito en sueco por Carl. Andersson y traducido al castellano por N. I. Schroeder.)

(Continúa)

El carruaje se alejó y mi hermano cantó su melodía favorita:

Allá en lontananza hacia el Sur,
con más sentimiento y mejor voz que de costumbre. Aquellos para quienes iba dirigido el canto, estaban ya muy lejos; pero vimos que el caballero anciano volvió á alzar su sombrero, y una joven hizo flotar un momento en el aire su pañuelo, como signo de agradecimiento. Cuando el ánimo se encuentra emocionado por semejantes sucesos, todo se mira con alegre colorido, y si las palabras pudieran expresar lo que el corazón siente, brotarían cantos de gratitud á la naturaleza, que engendra ese sentimiento de libertad artística, los labios formularían loores salidos del corazón, agradecido de poder gozar esos momentos de bienestar y calma, que solo disfrutan los que son sensibles á las impresiones que inspiran la armonía y la belleza de Natura. ¡Serán las ansias del espíritu que anhela deleitarse con la armonía y la exactitud de líneas, aquí en un país donde el sol y el cielo han imprimido el sello de la belleza en todo, desde lo más grande hasta lo más pequeño, desde el hombre hasta la más humilde flor! ¿O será una parte la máquina de la comunidad que suspira por libertarse y que se ha escapado de la presión de la enorme caldera de vapor, para vivir bajo el azul del cielo, al aire libre, del producto de sus propios esfuerzos? Aquí debería tener éxito; fíjese los ojos en las encendidas naranjas, hijas del sol de Hispania. ¡Mírese todo este esplendor de colorido! ¿No es vida? ¿No significa salud? Sí, sin duda. Una naranja enferma palidece con tanta facilidad, como una doncella en las ciudades, y en todas partes la muerte se viste de negro. Yo conozco un remedio universal para los exhaustos de vitalidad, como también un remedio benéfico para el que busca recreación: el carriel al hombro y el bordón en la mano, pues también dice Hostrop

A pie por las montañas parz sudar bastante y recobrar las fuerzas en la ciudad perdidas y sacudir el yugo del mundo comerciante que agota de la vida las fuentes más que-
(rudas.

¡Despiértate soñador! ¿Has olvidado que estás en el corazón de la Italia? Pareces tan serio como si estuvieras haciendo un balance de caja: deja ese trabajo para cuando se acabe el dinero; entonces será más fácil. Mi hermano había estado reconociendo el lugar, como él lo llama, y regresó con las bolsas llenas de higos, no de los pasados que se venden uno á uno en nuestra patria, sino hermosos y suculentos, que revientan de solo mirarlos, y que no cuestan nada, cuando se tiene un aspecto tan amable como el de mi

hermano, y cuando, además, se conoce el arte de conquistar la buena voluntad de los campesinos. Pasamos en seguida por el pueblo Bordighera, en donde las palmas parecen ser las que gobiernan en las florestas. A poca distancia del pueblo tomamos un baño que nos llenó de nuevo aliento.

(Continuará.)

AGRICULTURA

GANADO LANAR.

Bajo el nombre de *Ovis Aries* se comprenden todas las variedades de carneros domésticos.

Aunque no está suficientemente comprobado que el carnero doméstico descienda de ninguna de las especies silvestres, es sin embargo un hecho, que algunas razas domésticas se parecen más á las silvestres que á otras domésticas.

Los carneros de rabadilla gorda y de cola ancha ó de cinco cuartos, como se llaman en España, son más comunes que las otras clases. Ocupan casi toda la parte sudeste de Europa, del Asia central y occidental y el norte de África. Se supone que estas especies fueron propagadas por los patriarcas y los judíos sus descendientes. Esta conjetura se funda en varios pasajes del Pentateuco, Exodo XXIX. 22; Levítico III. 9; VIII. 25; IX. 19, y otros donde se habla de la *gordura y rabadilla*, con relación á las efrendas, en que la parte crasa era considerada siempre como un ingrediente aceptable.

El Dr. Boothroyd traduce uno de los pasajes citados de este modo: "Toda la cola grande y gorda hasta la rabadilla"

No hay duda que esta clase de carneros fué domesticada desde un tiempo inmemorial.

Sus orejas largas y pendientes y el gran desarrollo de la parte posterior del cuerpo, son caracteres puramente artificiales que no se encuentran en ninguna de las variedades silvestres, ni en las recientemente domesticadas.

Esta raza comprende un gran número de variedades que se diferencian entre sí en el tamaño, en el vellón y en el color. En Madagascar, estos carneros están cubiertos de pelo; en el sur de África, de lana ordinaria; en Levante y á lo largo del Mediterráneo están cubiertos de una lana relativamente fina.

Tanto los machos como las hembras de esta raza suelen tener cuernos, ó estar desprovisto de ellos. También varían mucho en el color y en el tamaño. Algunos no pesan más que 30 libras, mientras que otros

llegan á 200 libras. La cola y rabadilla de estos carneros varían mucho según su pureza.

La gordura de la rabadilla, que es considerada como un bocado regalado, se parece al aceite en los climas cálidos, y es una grasa consistente en los fríos.

Los carneros de cola ancha fueron importados á los Estados Unidos de América, á principios de este siglo, por el Comodoro Barrón y el Juez Peters. En Norte-América se cruzaron con los criollos, y los descendientes de este cruzamiento fueron muy estimados en aquel tiempo por su fecundidad, temprana madurez, gran tamaño, abundancia y buena calidad de su lana. En los Estados Unidos de América, se les dió el nombre de carneros de las montañas de Túnez. Su color, al nacer, era blanco, rojizo, azulado, moreno ó negro; pero, con excepción de los negros, todos se iban volviendo blancos conforme crecían, conservando sin embargo algunas manchas del color original sobre las piernas y cachetes, y á veces, toda la cabeza era de color moreno ó negro.

FEDERICO MORA.

(Continuará.)

COMUNICADOS

Algo sobre "El Guanacaste."

III.

La cría del ganado es el elemento principal de producción en el Guanacaste; en sus inmensas llanuras, cubiertas de pastos naturales, pacen sesenta mil cabezas con desahogo, las cuales puestas en condiciones ventajosas, podrían producir muchísimo más que en la actualidad. Formando campos con pastos convenientes para el ganado de cría y el de engordo, mejorando la raza raquíca que existe, con cruzamientos, y teniendo el celo necesario que se requiere para ser un buen hacendado, tomaría incremento asombroso el negocio que abandonan á sus fuerzas anémicas y naturales hoy en día.

Son pocas las haciendas que tienen fuera de sus campos, potrero de *pará y grama*, para engordar las partidas que constantemente se venden en las plazas de Esparta, Heredia y aún en el mismo San José. El forraje para una hacienda de ganado, es un factor indispensable. El *pará* tiene la ventaja sobre el pasto natural del Guanacaste, de proporcionar una gordura sana y fuerte, no propensa á enfermedades de ningún género. Varios hacenda-

dos de Guanacaste tienen centenares de manzanas de potrero, como don Bernardo Soto que cuenta en sus haciendas de doce á quince mil cabezas; el Doctor don Manuel Joaquín Barrios con cinco mil; Hurtado y Hno. con cinco mil, etc.

•••

Ahora que el monopolio del tabaco se ha abolido por completo, es de esperarse que en una zona á donde se dá á las mil maravillas, se hagan grandes plantaciones, formando así una riqueza pública verdadera. El Guanacaste podría abastecer de tabaco á todo el país: las plantaciones que se hicieron el año pasado, produjeron un excelente resultado, puesto que es de muy buena calidad y su clase puede competir con el Iztepeque salvadoreño. En el cantón de Liberia se sembraron poco más ó menos de cien mil matas; en Curuvandé, 50 mil, y así en otros cantones. El todo está en la dedicación que se consagra á empresas como esa. Una persona ó sociedad que emprendiera ese negocio del tabaco, y contara con los materiales y operarios que se requieren, aparte de una dirección inteligente, tendría de seguro una ganancia pingüe.

•••

El poco cacao que produce el Departamento, reúne las mismas condiciones que el de Guayaquil, Nicaragua y Colombia. El quintal se ha llegado á vender hasta á cien soles, y aún más, en nuestra vecina de los lagos. A dos horas de Liberia se encuentra la pitoresca finca de don Baltasar Baldioseda, llamada "El Asico tillo". Por en medio de la finca pasa el hermosísimo río de transparentes aguas llamado "El Salto", que corre á flor de tierra y en los inviernos riega al lado una extensión de dos á tres mil varas, abonando dichos terrenos de una manera sorprendente, pues ellos son quizás los mejores del Guanacaste. Allí podría hacerse un sin número de plantaciones de cacao que llevarían el movimiento y la actividad á la ciudad de casas blancas.

•••

En Liberia se da perfectamente la uva, que es lo que forma la riqueza de los países meridionales de Europa. Probad una uva liberiana y vereis que su sabor es exquisito, que compite con las mejores de Italia. Dedicándose las gentes á este ramo podrían llevarlas á vender á las provincias céntricas de la República, evitándose el trabajo de importarlas de California.

•••

En los bosques silvestres se

encuentra la vainilla que ha tomado en estos últimos tiempos un alto precio, cinco pesos, oro, la libra. El añil es otra fuente de riqueza que no se explota, no obstante de abundar tanto dicha planta en toda la Provincia.

•••

El Guanacaste produce algodón en poca cantidad. Este es un artículo de sencillo beneficio y podría desarrollarse con rapidez su industria, que presenta tanta comodidad y tantas ventajas. Los cereales, todos sin excepción, se producen y podían suplir los mercados del Interior, mientras tanto estos se dedican al cultivo y exportación del café.

El ferrocarril al Pacífico será de muchísima importancia para el Departamento. El día que se realice tan magna idea, no hay duda que se emprenderán todos estos trabajos de agricultura que apuntamos; el Guanacaste se llenaría de vigor, su voz casi apagada, recobraría nuevos alientos, y entonces se podrá apreciar lo que vale esa región privilegiada por la Naturaleza. Mientras tanto, ayúdesele á marchar, que no estará lejano el día en que ejerza influencia pujante en los asuntos generales del país.

Juan de Santa Cruz.

DE TODO

A los suscritores de este diario les hacemos presente que no perderán los números que han dejado de salir durante la Semana Santa. Terminado el 15 de los corrientes el primer mes, el segundo comienza de hoy en adelante. No hay que alarmarse, pues.

Revolución en Honduras.—De los informes que hemos podido recoger resulta que el movimiento revolucionario que ha estallado en la República vecina es de grande importancia. Se cree, pues, que al Gobierno le será difícil sofocar la revolución.

Una pieza céntrica necesita el señor Giuseppe Brunetti, propia para almacen ó tienda de comercio. Prefiere la Calle Central ó Avenida idem.

Opera italiana.—Hemos tenido el gusto de saludar en nuestra oficina de redacción al señor Vieco, representante de la Empresa *Lambari & Colombo*. Nos informa que la Compañía vendrá en los últimos días del presente mes, y nos asegura que cuenta con artistas de primer orden entre los cua-

les se distingue la señorita Victoria Italia Reppetto, primera Dama Soprano absoluta.—Tendremos, pues, una temporada excelente.

El General Plaza.—Acaba de llegar á este país el señor don Leonidas Plaza, importante colaborador del Gobierno del Gral. Alfaro en El Ecuador. Lo saludamos afectuosamente.

Ejercicios de Lengua Castellana.—Acusamos recibo del libro que con el título de esta gaceta acaba de publicar el señor don Carlos Gagini. Es obra de indiscutible mérito y no hay duda que contribuirá en mucho á difundir el conocimiento perfecto de nuestro idioma.

Nupcias.—Don Carlos H. Prestinary ha tenido la fineza de participarnos el próximo enlace de su hermana MATILDE con el señor don Santiago Van Patten.—Deseamos á los futuros esposos felicidad les sin cuento.

Un pedagogo.—Ha muerto el señor don Benjamin Delgado y Dominguez, profesor que fué en el Colegio Superior de Señoritas. Era persona de muchos méritos y su fallecimiento es digno de lamentarse.

Desgracia.—En la semana antepasada murió víctima del fuego una niña de don Aurelio Castro. Lo sentimos hondamente.

A. Ambrogio.—Se encuentra ya entre nosotros el conocido escritor salvadoreño señor don A. Ambragi. Sea bienvenido.

Para Nicaragua ha partido el señor Licdo. don Pedro Pérez Zeleón. Se dice que va con el encargo de estar presente en la demarcación de límites entre esta y aquella República, que ha de verificarse en breve. Que tenga éxito completo.

Aguila Milanesa.—Dos muy buenas funciones dió el domingo la compañía de circo del señor A. Faria. Nos complace-mos en reconocer que los artistas poseen mucha habilidad, hacen suertes muy difíciles y se esfuerzan por complacer al público y dejarlo satisfecho. Los entendidos aseguran que en punto de ejercicios de equilibrio el *Aguila Milanesa* es de lo mejor que nos ha visitado.

Incendio. En la Semana Santa hubo un incendio en el establecimiento de don Moisés Castro B., perdiéndose por valor de mil pesos aproximadamente. Lo deploramos.

Linea Atlas

Los vapores de esta línea recibirán café para New York y todos los puertos de Europa, y saldrán, con seguridad

TODOS LOS LUNES

El café que se embarque por esta línea llegará á Londres veintidós días despues de la salida de Limón.

La Compañía tendrá el cuidado y buen servicio que hasta ahora ha acostumbrado.

John M. Keith,

AGENTE.

JARDINERIA ARTISTICA

DE

ANDERSON HERMANOS

El que suscribe, quien ha sido durante un año encargado de los Parques Públicos, se ha retirado de dicho empleo para poder dedicarse á la formación de jardines particulares.

La satisfacción que la generalidad del culto público costarricense ha manifestado acerca de mis trabajos, por medio de la prensa, me induce á entregarme á este ramo de mi profesión, para el cual presenta Costa Rica un terreno tan amplio pero poco desarrollado, con todos los medios que mis conocimientos ponen á mi alcance. Los años que he practicado en Italia, Francia y Alemania me dejan materiales de mucho mérito para satisfacer al ilustrado público costarricense. Los que quieran aprovecharse de lo aparente de la primavera (principio de la estación lluviosa) para convertir sus solares en sitios donde crezcan en profusión artística flores y plantas, pueden dirigirse á su atto. y S. S.

Alfred Anderson.

JARDINERIA ARTISTICA

Tiene siempre un variado surtido de plantas y flores para decoraciones. Se ejecutan trabajos en decoraciones para bailes y bodas.

Especialidad en coronas y fantasías en flores vivas. Trabajos rústicos como glorietas, muebles de guayabo, para jardines, marcos para retratos etc.

En la Relojería de Adolfo Sáenz, se reciben encargos.

AVISO

El Gran Hotel se ha trasladado al mismo local que ocupa el Hotel Internacional. ambos establecimientos se han convertido en uno solo que se llama Gran Hotel.

Propietario,

CARLOS GIULIANI.

LINEA ATLAS

Itinerario que observarán los vapores durante los meses de Abril y Mayo de 1897.

ALENE.....	abril	5
ALTAI.....	"	12
ADIRONDACK.....	"	19
ALLEGHANY.....	"	26
ALENE.....	Mayo	3
ALTAI.....	"	10
ADIRONDACK.....	"	17
ALLEGHANY.....	"	24
ALENE.....	"	31
ALTAI.....	Junio	7

NOTA.—Solamente los vapores ALENE y ADIRONDACK llevarán pasajeros para Nueva York.

Los vapores de esta línea son los que hacen el viaje más directo á New York y todos los puertos de Europa, hay en ellos luz eléctrica, servicio esmerado para pasajeros y una camarera para atender á las señoras.

JOHN M. KEITH

AGENTE

UN CABALLO

Hace como dos meses se me desapareció de un potrero de mi propiedad sito en el Burial de San Rafael de Heredia un caballo bayo oscuro, pequeño, careto, patas negras, entero, con un cordón negro sobre el espinazo, herrado con un fierro semejante á dos Y unidas la una perpendicular y la otra horizontal. Se supone que el caballo ha sido robado y lo aviso al público á fin de que no lo compren, pues sé que se ha tratado de venderlo en la plaza de San José.

San Rafael de Heredia, abril 17 de 1897.

RAMON CAMPOS,

6-1

Conocido por sus trabajos de carpintería y ebanistería, ofrece sus servicios, tomando en consideración que cuenta con larga experiencia y buenos operarios para toda clase de trabajos.

MAXIMO MORALS

AVISO

Se necesita en la "Sastrería Central" del que suscribe, uno ó dos sastres que sepan hacer levitas y chaquetas &. Se paga buen precio.

Alajuela, abril 2 de 1897.

EUGENIO VARGAS.

DR. M. FISCHER

CIRUJANO DENTISTA AMERICANO

Frente á la plaza de artillería ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES

CALNEK y ULLOA

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

PRECIOS MODICOS

TABACO

En región inmejorable para este cultivo se alquila un terreno de 10 manzanas ya preparado para la siembra. El que lo necesite ocurra pronto.

En esta oficina informarán.

8-5

"EL PARQUE"

PARA TODOS LOS GUSTOS

En el establecimiento, esquina N. E. del Parque Central encontrarán completo surtido de

Abarrotes, Juguetes, Herramientas "Collins", Loza de hierro esmaltado y de porcelana, Cristalería.

En su acreditada cantina se encuentran desde los licores del país hasta los más finos que se producen en ambos mundos

VINOS de superior calidad,—ESPECIALIDADES.

VINO para consagrar y el acreditado FROUSAC, que puede competir con el Medoc por su calidad, al infimo precio de

!! \$ 7.00 la caja !!

ELOY GONZALEZ

Casa de alto

En el centro de San José se alquila á precio moderado. Tiene todas las comodidades necesarias para una familia grande; baño, balcón a la calle y seguridad contra temblores.

Por corto ó por largo tiempo puede hacerse el contrato.

Verse con doña Mariana de Vars de Arguello o con don Manuel su hijo.—Oficina del Fígaro.

EN VENTA

1,000! 1,000! 1,000!

Mil manzanas de terrenos en un solo cuerpo, situadas en Pacaca, 3 horas de San José. La entrada á esta propiedad está á 600 varas de la iglesia parroquial de Pacaca.

CULTIVOS: 50 manzanas de caña de azúcar en plena producción; 37 manzanas de café: 9 de ocho años, 12 de año y medio y 15 de doce meses; hay un almacigal de 20,000 matas; 400 manzanas en potrero, terrenos de milpear y charrales; 513 manzanas en montaña con maderas de construcción.

MAQUINARIA: Para el laboreo de caña hay un trapiche inglés de 5 mazas, seis pailas de hierro con hornos especiales para quemar bagazo verde. La capacidad de este tren es para elaborar en 11 horas 45 quintales de dulce; una centrífuga y 12 tanques de hierro para enfriar mieles; 50 estaciones hierro para el transporte de las mieles.

Para el beneficio del café

Un patio pequeño de cal y piedra; un quebrador, un campeón, un pulidor, un clasificador y demás accesorios de un beneficio, todo de buena clase y en buen estado de servicio; además: una máquina de aserrar madera, de cinta y circular, fragua portátil y sus accesorios; 16 yuntas de bueyes, carretas y sus aperos.

NOTA: toda la maquinaria está movida por una rueda hidráulica de hierro de 33 pies de diámetro; el rendimiento de la hacienda en dulce y mieles en el año anterior de 1896 fué de consideración, y en la Fábrica Nacional de Licores pueden verificarse las entregas que constan en los libros del propietario; se darán pormenores á ese respecto y sobre azúcar al que lo solicite.

PRECIO: cien mil pesos, de los cuales se exige una parte al contado y se conceden hasta 10 años de plazo para el resto, pagando 9% de interés al año; darán pormenores:

don Luis Fernández
en Pacaca ó el Licenciado don

Mauro Fernández
en esta ciudad

San José, Febrero de 1897.